



Jóvenes COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

Norma Del Río Lugo • Nathalie Coutu
COORDINADORAS

JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

Dr. José Lema Labadie, *Rector General*

Mtro. Javier Melgoza Valdivia, *Secretario General*

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA, UNIDAD XOCHIMILCO

Dr. Cuauhtémoc Vladimir Pérez Llanas, *Rector de la Unidad*

Lic. Hilda Rosario Dávila Ibáñez, *Secretaria de la Unidad*

PROGRAMA INFANCIA

M. en R. N. Norma Del Río Lugo, *Coordinadora General*

LATIN AMERICAN & LATINO STUDIES PROGRAM AT THE UNIVERSITY OF ILLINOIS AT CHICAGO

María de los Ángeles Torres, *Directora*

CENTRO INTERNACIONAL DE ESTUDOS E PEQUISAS SOBRE A INFÂNCIA (CIESPI)-PONTIFÍCIA

UNIVERSIDADE CATÓLICA DO RIO DE JANEIRO (PUC-RIO)

Irene Rizzini, *Directora de CIESPI*

W.K. KELLOGG FOUNDATION

CHAPIN HALL CENTER FOR CHILDREN AT THE UNIVERSITY OF CHICAGO

Diseño de la portada: Miguel Carranza, Miguel Ángel Leyva

Formación: D.C.G. Patricia Hernández Cano

Cuidado de la edición: Norma Del Río, Nathalie Coutu y Patricia Hernández Cano

Revisión técnica: Santiago Martínez Rubio

Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, México, D.F., C.P. 04960

El presente trabajo fue realizado bajo un subcontrato con la Universidad de Illinois en Chicago y se hizo posible mediante el patrocinio número P0118981 de W.K. Kellogg Foundation y los contenidos del mismo son la exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente representan los puntos de vista oficiales de W.K. Kellogg Foundation.

Impreso y hecho en México

JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

NORMA DEL RÍO LUGO

NATHALIE COUTU

(Coordinadoras)



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
UNIDAD XOCHIMILCO

ÍNDICE DE AUTORES

<i>Agradecimientos</i>	9
<i>Presentación</i>	11
<i>Introducción</i>	13

MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL

<i>Mi vida, aprendiendo el circo</i>	16
Noé Morales Razo	
<i>Mi experiencia en el circo</i>	19
Jorge Serrano Pineda	
<i>Las artes circenses. El arte hecho amistad</i>	21
Judith Monroy Serrano	
<i>Yo soy Eduardo Cobilt</i>	24
José Eduardo Cobilt Carmona	

MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL / IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Motivos de felicidad</i>	28
Jesús Pille Corona	

IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Tú haces la diferencia</i>	33
María de Lourdes Monroy Carapia	
<i>Un día cambió mi percepción</i>	36
Karen Ramírez Legorreta	

<i>Mi ser relativo</i>	39
Arturo Sair García Amador	

DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC

<i>El apoyo a la niñez y al adolescente</i>	43
Nataly Manzano Martínez	
<i>“Nemilis ihuan to Tata”. La vida es sólo una prueba de Dios</i>	45
Marlen Mendoza Ascencio	

COLONIAS DE VACACIONES, A.C.

<i>Trata a los demás como te gustaría que te traten a ti</i>	55
Óscar Montiel	

AMERICAN FIELD SERVICES, MÉXICO

<i>Soy humano y nada de lo humano me es ajeno</i>	58
Benjamín Alfonso Molina Espinosa	

GREENPEACE, MÉXICO

<i>¿Cuál es el límite?</i>	60
Greta Jacqueline Gómez Rico	
<i>¡Auxilio! Ayuda para un futuro verde</i>	63
María Viviana Arteaga Rangel	
<i>Mi paz verde</i>	66
Jaramar Villarreal Rosas	

MEXFAM-GENTE JOVEN

<i>De joven a joven</i>	70
Fidel Mario García Rojas	

SELIDER

<i>Las pequeñas grandes decisiones de la vida</i>	72
Lorena López Lezama	
<i>El cambio no se limita a quien está en el poder</i>	75
Sandra Jiménez Loza	

CAUSA JOVEN, A.C.

<i>Exigir sin hacer</i>	79
José Miguel García Botello	

TEPOCATL PARTICIPACIÓN JUVENIL CIUDAD DE MÉXICO, A.C.

<i>La participación juvenil en la gran ciudad</i>	83
Adán Castillo Luna	

<i>Las organizaciones</i>	89
---------------------------------	----

DE JOVEN A JOVEN

FIDEL MARIO GARCÍA ROJAS

EDAD: 17 AÑOS

Mi nombre es Fidel Mario García Rojas. Tengo 17 años, soy estudiante de preparatoria y activista desde los 12.

Es gracias a mi vocación como activista que he aprendido a conocer, descubrir, involucrarme y enamorarme del trabajo con y por l@s jóvenes de México, que al igual que yo tienen o tuvimos preguntas, dudas, miedos, inquietudes, tabúes, tanto en su persona, como en su entorno social, acerca de temas relacionados a sexualidad humana.

Por medio del programa Gente Joven de la Fundación Mexicana para la Planeación Familiar A.C. (MEXFAM) he podido lograr expresar todo lo que siento y me inquieta como joven. Fue aquí en donde aprendí a caminar en el mundo del activismo y del voluntariado. Conociendo e involucrándome con otros jóvenes que buscaban respuestas y alternativas de acuerdo con sus necesidades, empecé a capacitarme dentro del programa. Tengo muy presente el día en el que conocí a Lorena Santos, coordinadora del programa. En aquel entonces, me costaba trabajo relacionarme con jóvenes de mi edad y pues al lugar al que había llegado era, como ya lo mencioné, de chav@s. Fue así como pude tener una visión de la sociedad civil, a formar un criterio y opinión personal a través del trabajo con pláticas, cursos, talleres, por y para jóvenes. En un inicio, el trabajo que realizaba iba más apegado a mi vida privada; sin embargo, posteriormente se fue reflejando en lo público.

Por la falta de información se presentaron situaciones fuertes en mi vida así como conductas que contribuyeron a seguir un patrón que no me parecía el adecuado: la violencia hacia la mujer dentro de mi familia, un familiar que vive con VIH (Sida), la muerte de mi mejor amiga a causa de abuso sexual por parte de un integrante de su propia familia, el hecho de conocer y aceptar a fondo mi propia orientación sexual. Estas fueron algunas causas por las cuales me interesé y comprometí con el trabajo en



pro de la información accesible, confiable, segura, cálida y confidencial en temas como diversidad sexual, infecciones de transmisión sexual, embarazo juvenil, VIH (Sida), métodos anticonceptivos, equidad y violencia de género, planificación familiar, salud sexual y reproductiva, derechos sexuales y reproductivos, entre otros, dirigidos principalmente a las y los jóvenes de México y así contribuir a formar una cultura y conciencia en ell@s, ya que nos enfrentamos ante una cultura mexicana, machista, inequitativa, homofóbica, conservadora, que muy pocas veces confía en iniciativas juveniles, descartando así la posibilidad de que l@s chav@s conozcan y tomen decisiones públicas más allá de su entorno familiar.

Aprendí también que la adolescencia no sólo son cambios bruscos y frustrantes, sino la grandiosa oportunidad de formar el camino de tu vida a través de emprender proyectos y trabajar con diferentes temas y en diversos ámbitos que he desarrollado con el activismo y trabajo voluntario que ha sido retribuido en gran parte por MEXFAM.

Es increíble la forma en la cual la Fundación cree e invierte en ti, como joven o como parte de ella misma, al grado de sentirte realmente comprometido y agradecido con quienes creyeron en ti, sin importar tu edad, entorno social, posición socioeconómica, preferencia sexual, etnia, religión, idioma, entre otros.

Ha sido también el espacio en el cual me he vinculado con otras ONG's y organizaciones como el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), en el cual participé en la creación de un comité que proyectara una perspectiva juvenil al interior de la organización. Dentro del comité juvenil de MEXFAM, participamos algunos chav@s en un programa de radio por Internet, de nombre www.radiorockola.org en el cual contamos con un espacio llamado "Sexualidad sin límites" en donde hablamos abiertamente de la sexualidad entre otros temas.

Uno de los proyectos que más me ha gustado fue un cortometraje de tipo documental que grabé con MTV Latinoamericano y el resultado fue sorprendente. El tema era VIH (Sida). Me quedé muy conforme con los resultados y de alguna forma sentí cierta retribución de la sociedad civil hacia mí, entre otras muchas satisfacciones.

Creo que uno de mis mayores logros ha sido el conocer mis capacidades y actitudes en edad temprana ya que me ha dado mucha seguridad sobre todo en el entorno social, y familiarmente hablando hoy en día, estoy completamente feliz de haber erradicado el machismo, la violencia de género y otros factores que anteriormente eran parte de mi mundo familiar o social.

También puedo hablar, informar, preguntar acerca de nuestros derechos sexuales y reproductivos como jóvenes. Recordemos que los derechos sexuales son derechos humanos.